

Identificación del proyecto: El papel del banco mundial en la economía internacional

Autores: Sebastián Cañas Manrique , Julieth Tascón García

Asesor: Oscar Alejandro Gómez Gómez

El Banco Mundial es una organización internacional integrada por el banco internacional de reconstrucción y fomento (BIRF) y la asociación internacional de fomento (AIF), es una de las principales fuentes de financiamiento y conocimientos para los países en desarrollo, está integrado por cinco instituciones que se han comprometido a reducir la pobreza y promover el desarrollo sostenible; conformado por 189 países miembros y su sede en la ciudad de Washington.

A lo largo de la historia los países han visto sus economías permeadas por diferentes factores entre ellos las guerras, las cuales generaron crisis económicas y la creación del banco mundial, cuya principal misión es acabar la pobreza extrema y promover la prosperidad compartida. Al cumplir con su objetivo inicial el banco fijó su atención en los países en desarrollo, brindando ayuda a los gobiernos para la creación de estrategias que permitan mitigar la pobreza, adaptándose a las necesidades específicas que presente cada región.

En los últimos años el banco mundial ha apoyado una serie de actividades en la reforma de la justicia y el estado de derecho, esto incluye el apoyo a la reforma de las instituciones del sector de la justicia y la reforma del sector público, los gobiernos y la lucha contra la corrupción, la seguridad de los ciudadanos, el

desarrollo económico, el desarrollo social y urbano, la reducción de la pobreza, la igualdad de género y la gestión de los recursos naturales entre otros.

El presente proyecto, desea exponer la importancia y el papel que juega el banco mundial en las diferentes crisis económicas, teniendo presente que algunas se han desencadenado después de las guerras por territorios, por pretender ser la máxima potencia queriendo demostrar poder a través de la participación en estas, otras derivadas de la salud y las generadas por la sobreacumulación de capital.

A continuación, se puede evidenciar los aportes brindados por diferentes autores sobre los temas que permean al banco mundial, cada uno desde perspectiva lograra una visión amplia en el desarrollo del contexto principal, desde las guerras hasta la economía mundial. Boserberg (2006) en el artículo ' LAS GUERRAS MUNDIALES: PROBLEMAS Y CONTROVERSIA EN TORNO A LOS ORÍGENES ' las dos guerras mundiales figuran entre los procesos más significativos de la historia del siglo XX. La Primera Guerra Mundial fue el hecho más importante entre la Revolución Francesa y la Segunda Guerra Mundial –una encrucijada de dimensiones mundiales en la que confluyeron procesos muy variados. Su nombre inicial, la Gran Guerra, reflejó una pluralidad y profundidad de repercusiones que fueron sentidas, tarde o temprano, prácticamente por toda la humanidad.

Sánchez Rodríguez (2014), El inicio de la primera guerra mundial y los déficits en las balanzas llevó al borde de la suspensión de pagos a Francia y Gran Bretaña. Las monedas se depreciaron y se produjo una fuerte subida de los precios, acompañada de una disminución del nivel de vida.

Nemiña, Larralde (2017) en su artículo ‘ Etapas históricas de la relación entre el Fondo Monetario Internacional y América Latina (1944-2015)’ dan a conocer que, hacia finales de la segunda guerra mundial se estableció el consenso keynesiano, que marcó las estrategias para el desarrollo económico en los países en desarrollo capitalistas durante los siguientes 25 años. . En este marco, durante las negociaciones de Bretton Woods, en las cuales se discutió el orden económico de la posguerra, se expresó un acuerdo sobre la necesidad de evitar fluctuaciones cambiarias bruscas y promover un crecimiento equilibrado con pleno empleo. El Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento fue creado bajo el alero de Sir J.M Keynes, y se le asignaron las tareas de permitir la reconstrucción de la economía de postguerra, mediante la entrega de préstamos y garantías para así elevar los niveles de producción. El Grupo del Banco Mundial tiene una larga historia donde se reconocen grandes aciertos y desaciertos. En sus más de sesenta años de historia se le ha reconocido como “la fuente principal de ayuda multilateral al desarrollo” NEME, Jacques y Colette. Organizaciones Económicas Internacionales. De manera, que al ser una fuente vital de recursos de los países más pobres ha contribuido a que en la segunda mitad del siglo XX se redujera considerablemente el analfabetismo , aumentara en veinte años el promedio de la esperanza de vida , la pobreza extrema detuviese su aumento y en los últimos años el crecimiento económico de las naciones en desarrollo ha superado el de los países desarrollados. Todos estos logros, sumados a la concreción de numerosos proyectos y reformas en las naciones en desarrollo, nos muestran que el Grupo del Banco Mundial si ha tenido un papel importante en el progreso.

Para continuar con la historia y estructura del Banco Mundial, Calvento, Mariana y Carcedo, Juan Facundo(2014) en su artículo 'EL ROL DE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES EN LAS PROBLEMÁTICAS CONTEMPORÁNEAS: UN ESTUDIO SOBRE EL BANCO MUNDIAL Y SU POSICIONAMIENTO CON RESPECTO A LA POBREZA'. El Banco Mundial está conformada por la Junta de Gobernadores, un directorio ejecutivo, un presidente y un Consejo Consultivo. anteriores el Grupo del Banco Mundial se encuentra constituido, además del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento (BIRF), por un conjunto de otras cuatro instituciones: la Corporación Financiera Internacional, la Asociación Internacional de Fomento, el Centro Internacional de Arreglo de Diferencias Relativas a las Inversiones y el Organismo Multilateral de Garantía de Inversiones.

Diversos trabajos han puesto de manifiesto la incidencia de los intereses económicos y geopolíticos de Estados Unidos y también de otros países desarrollados en las decisiones del FMI, más allá del poder de sus votos y mecanismos institucionales bajo su control. Entre esos trabajos, el más reciente proviene del Informe del 10 de enero de 2011 realizado por la Oficina de Evaluación Independiente del FMI sobre el Desempeño del Fondo en el estallido de la crisis financiera y económica en 2004-2007. Al respecto se extraen algunas consideraciones de ese Informe que ratifican lo dicho anteriormente:

Algunos de los funcionarios del FMI reportan su preocupación respecto de las consecuencias de expresar su punto de vista contrario al de los supervisores, directores y autoridades de los países que pueden arruinar su carrera... Muchos

economistas del FMI sentían que había fuertes desincentivos para hablar con la verdad, en especial con los países grandes.

El Banco Mundial es una de las principales fuentes de asistencia para el desarrollo del mundo. Su meta principal es ayudar a las personas y países más pobres. El Banco utiliza sus recursos financieros, su personal altamente especializado y su amplia base de conocimientos para ayudar a los países en desarrollo en el camino hacia un crecimiento estable, sostenible y equitativo

El Banco procura reducir esa diferencia en los ingresos y convertir los recursos de los países ricos en crecimiento para los países pobres. El Banco Mundial, que es una de las principales fuentes de asistencia para el desarrollo del mundo, apoya los esfuerzos de los gobiernos de los países en desarrollo para construir escuelas y centros de salud, suministrar agua y electricidad, luchar contra las enfermedades y proteger el medio ambiente.

REFERENCIAS

- <https://www.timetoast.com/timelines/linea-del-tiempo-banco-mundial-y-fondo-monetario-internacional>
- <https://revistas.unal.edu.co/index.php/achsc/article/view/8222/8866>
- <file:///C:/Users/Usuario/Downloads/Dialnet-ElOrdenDelMundoDespuesDeLaSegundaGuerraMundial-2048059.pdf>
- <http://www.scielo.org.mx/pdf/alhe/v25n1/2007-3496-alhe-25-01-00275.pdf>
- http://repositorio.uchile.cl/bitstream/handle/2250/112864/de-matte_j.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- http://sedici.unlp.edu.ar/bitstream/handle/10915/44489/Documento_completo.pdf?sequence=1&isAllowed=y
- <https://www.bancomundial.org/es/about/annual-report/our-work>
- <http://www.scielo.org.mx/pdf/eunam/v9n25/v9n25a2.pdf> The International Monetary Fund and the World Bank. Their Relations with the Financial Power
- <https://www.bancomundial.org/es/home>
- <https://www.redalyc.org/pdf/270/27030478002.pdf> El concepto del Banco Mundial de la participación en el desarrollo y la gobernanza de la educación: un análisis de su acercamiento y resultados
- https://www.arca.fiocruz.br/bitstream/icict/13399/2/A%20Demolicao%20do%20Direito_O%20Banco%20Mundial%20na%20Educacao.pdf “O Banco Mundial no campo internacional da educação”
- <https://www.scielo.br/j/er/a/gw3JyKR8QPYbDMz3YtSjJhR/?lang=pt> “Banco Mundial e política educacional: cooperação ou expansão dos interesses do capital internacional?”
- <https://aif.bancomundial.org/about/historia>
- <https://www.bancomundial.org/es/topic/fragilityconflictviolence/overview> 2 “Estados frágiles y afectados por conflictos”
- <https://openknowledge.worldbank.org/handle/10986/28337> “Pathways for Peace : Inclusive Approaches to Preventing Violent Conflict”

- <https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-mundo-en-la-peor-recesion-de-sde-la-segunda-guerra-mundial-banco-mundial/>
- <https://blogs.worldbank.org/es/opendata/impacto-de-la-pandemia-en-la-deuda-publica-en-cinco-graficos>
- <https://www.gestiopolis.com/banco-mundial-que-es-y-cual-es-su-funcion/#:~:text=El%20Banco%20Mundial%2C%20que%20es,y%20proteger%20el%20medio%20ambiente.>